

Humanismus und Kultur(en) werden von Menschen gelebt. Wer über Kultur redet spricht über Sinnzusammenhänge. Es ist konzeptionell zu unterscheiden zwischen Humanismus als Kultur, Kultur des Humanismus und humanistischer Kulturbewegung sowie Humanismus als Wertegefüge, Weltanschauung oder Kulturauffassung. Am Ende geht es bei Kultur immer um das Eigene und das Fremde, also auch darum, ob es ein Recht auf eigene Kultur, Leitkulturen sowie einen Kampf der Kulturen gibt und wie man politisch dazu stehen könnte.